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"Toulouse, le 17 juin 1944 
Rapport du chef FFI de Toulouse 
 
Situation générale des CFL 
Au 6 juin, nous pouvions considérer comme marchant correctement tous nos départements, à 
l'exception de l'Ariège et du Lot où des arrestations nous avaient coupés de la base, et du Lot-et-
Garonne, où nous avons rencontré des cadres absolument au-dessous de tout et noyautés par l'IS. 
 
Pour l'action immédiate, Haute-Garonne et Tarn étaient en tête, de loin, suivis par les Hautes-
Pyrénées. 
 
Le 6 juin est arrivé, alors que depuis deux semaines nous étions en état d'alerte. Nos départements 
auxquels toute initiative avait été donnée ont agi très prudemment, essayant surtout de recevoir 
l'afflux de légaux qui nous arrivaient de partout. Ils sont entrés dans l'action de façon timorée, par suite 
du manque de matériel et de son renouvellement aléatoire. Seule la guérilla a été développée, 
conduisant à l'interruption complète du trafic de certaines voies ferrées, etc.. Les FTP agissaient de 
même, mais peut-être plus énergiquement, au point où leurs maquis d'action étaient concentrés. 
Enfin, l'ORA, bien entendu, a voulu revivre la guerre de 1914 : ils ont coupé Saint-Marcet (puits de 
pétrole dont l'ensemble du personnel était résistant), ils ont attaqué des colonnes allemandes en s'y 
prenant comme des idiots et, dans l'ensemble des cas, ont essuyé des échecs très sévères. Les 
Allemands à coups de canon les ont chassés des territoires " conquis " où l'ORA s'était installée avec 
bivouac, mitrailleuse au travers de la route etc.., leurs fautes ont été nuisibles à la Résistance. 
 
Pendant ce temps, chez nous, recrutement inimaginable (par milliers). Nous sommes anéantis par le 
manque de matériel ou de fonds : 345 mitraillettes pour 15 à 20000 hommes sur la Haute-Garonne, et 
le reste à l'avenant. Certains maquis de 500 ont 4 mitraillettes, etc.. (Essaie de nous aider de ce côté : 
nos hommes sont assez bien encadrés, mais nous ne pouvons que difficilement les prendre que dans 
le seul but de les planquer. Nous sommes obligés de les laisser choir, faute de matériel à remettre à 
beaucoup). 
 
L'action a elle aussi été développée et des résultats intéressants ont été atteints dans le domaine de 
la guérilla. Nous avons des possibilités immenses. Malheureusement, les parachutages ont été 
totalement interrompus. Un message qui nous est parvenu de Koenig nous signale que notre région 
passe, par suite des événements militaires, au second plan. C'est dommage. Et les frictions que nous 
avons avec le DMR (...) nous empêchent de réagir en envoyant des comptes-rendus à Londres ou en 
leur expliquant la situation. Il faudrait absolument, si tu en as la possibilité, faire savoir que nous avons 
la possibilité de libérer entièrement la région de Toulouse et de constituer une tête de pont, pourvu 
que certain matériel nous soit envoyé et que des garanties de renouvellement nous soient données. Il 
faudrait aussi faire savoir que c'est à nous que le matériel doit parvenir, et non à l'ORA qui ne sait pas 
l'utiliser. Entre les mains de l'ORA une mitrailleuse vaut à peine une mitrailleuse allemande, entre les 
nôtres, elle en vaut 20 ou 100. 
 
Il faut insister sur la mobilisation générale que, seuls, les MUR ont la possibilité de réaliser. Il faut 
aussi faire savoir aux Anglais qu'ils sont en train de se mettre la population entière à dos, ce qui n'est 
pas très habile... et ce n'est pas à cause des bombardements, mais parce que tout le monde sait que 
c'est volontairement qu'on nous laisse choir. 
 
Rapports avec ORA et FTP 
J'ai vu à plusieurs reprises "Garrigue". Les contacts ont été bons et ont conduit à un accord 
intéressant. (...) Son idée était la suivante : l'ORA affirme avoir pour but de chasser l'Allemand et 
désire le poursuivre dans sa retraite. Nous, au contraire, avons la direction des opérations 
insurrectionnelles et sur place. (...) Une certaine détente  a suivi ces conversations et tout semblait 
s'arranger...jusqu'au jour où j'ai été nommé Régional FFI. Je n'ai pas vu "Garrigue", mais il me semble 
qu'il y ait opposition nette de sa part. Aucune raison valable, puisque les accords CFL-ORA ne sont en 
rien modifiés. 



 
Mais "Garrigue" craint évidemment, par son intégration dans les FFI, d'être obligé de nous 
apporter son matériel et ses moyens radio de liaison avec Londres. Il faudrait être très 
énergique à Paris. (...) Il est en tout cas inimaginable de penser que l'ORA possède ces moyens 
pour ses liaisons propres et ses parachutages, alors que les CFL doivent, pour ces mêmes 
choses, passer par un DMR dont le seul rôle est de travailler pour ORA et CFL.  
 
Vu hier les FTP pour la première fois. Nous semblons pleinement d'accord. 
L'Union nationale espagnole travaille également avec nous. La MOI aussi. 
 
Question DMR 
De toutes nos difficultés, celle-là est la plus délicate (...). Depuis qu'il est là, le DMR ne fait que 
saboter notre travail et je ne puis que me plaindre de lui. Cette situation ne doit pas continuer, sans 
quoi, et si notre demande n'est pas satisfaite, nous serons conduits à prendre des mesures nous-
mêmes. Voici où en est la question. 
 
Premier contact avec le DMR, au milieu d'avril, correct. 
 
Nous avons appris un jour que le DMR avait pris comme secrétaire Carton. Rosette a été engagé par 
la suite. Des assurances nous ont été données par le DMR, mais très rapidement nous avons 
constaté qu'il était entre les mains de Carton. (...) Les résultats de son action sont les suivants : 
-  matériel reçu ces derniers mois : en régression ; 
- sa radio mise à notre disposition avec des difficultés telles que je le soupçonne de ne pas 
transmettre nos messages ou de les modifier ; 
-  les fonds reçus : incroyablement faibles, et sans raison. 
 
Bien entendu, sabotage de notre action par des bêtises constantes. La Poudrerie bombardée, alors 
que nous l'avions sabotée. 
 
Liaisons coupées avec lui, lors du 6 juin : il part dans la nature sans nous prévenir et en nous donnant 
une boîte aux lettres qui ne fonctionne pas. Nous mettons 8 jours pour le retrouver. Mauvaise humeur 
constante et impossibilité de ne rien obtenir de positif. 
 
Il s'est opposé à ma nomination FFI parce que... nous n'avions pas demandé à "Garrigue" son accord. 
D'où l'arbitraire de la chose. 
 
Enfin, bien entendu, il essaie de toucher nos départements directement (sans succès). (...) Nous 
n'avons aucun moyen de contrôle et lui a beaucoup d'armes dans sa main. (...). 
 
Bref, le DMR ne nous sert à rien. Bien au contraire, il nous est nuisible. Je manque totalement de 
confiance en lui. Ses capacités sont nulles. Il ne remplit pas son rôle ici. En conséquence, je demande 
son " vidage ". Si un autre DMR doit venir, nous demandons qu'interdiction soit faite d'avoir des 
rapports avec Carton et Rosette. 
 
Si tu pouvais participer à ce vidage, je t'en serais reconnaissant. C'est pratiquement la seule épine 
dans notre pied, et le reste sera fort simple, ceci fait. 
 
Ravanel" 


